

# Petit voyage dans l'Ancien Testament

## Épisode 1

### *Regards sur le récit de la chute*

#### Quelques pistes :

➤ La Genèse cherche à expliquer la réalité de la situation humaine. Le récit montre que le mal moral est antérieur au malheur humain. L'expression de péché originel ne naît qu'avec saint Augustin, mais tous les pères de l'Eglise s'accordent sur cette situation de déchéance. « Nous sommes nés en situation d'opposition à la communion d'amour avec Dieu [...] Le péché originel ne doit donc pas être considéré comme une tare injustement léguée par le père à ses enfants [...] Il est l'absence d'une vie de solidarité dans le Christ »<sup>1</sup>. Cette rupture ne vient pas de Dieu.

➤ La chute nous parle d'« une réalité dont nous pouvons saisir l'actualité, même si son origine ne nous est accessible qu'en images. Un de mes amis, mort depuis, esprit très critique, me disait un jour : J'ai des difficultés avec beaucoup de dogmes. Mais il y en a un auquel je n'ai pas besoin de croire parce que je le vis tous les jours, c'est celui du péché originel. [...] L'homme ... n'est pas celui qu'il pourrait être »<sup>2</sup>. St Paul lui-même constate : *Puisque je ne fais pas le bien que je veux et commets le mal que je ne veux pas* (Rm 7,19).

➤ Rôle de Jésus : C'est en découvrant le remède que l'on a réalisé l'importance de la rupture. Le récit de la Genèse doit toujours être lu avec le Christ présent à l'esprit. Jésus n'élimine pas le péché originel, mais cette barrière n'est plus un obstacle insurmontable avec le don de sa grâce. Parce qu'il nous a sauvés, notre vie peut reprendre tout son sens et nous pouvons accueillir la grâce sanctifiante de Dieu. Le baptême nous lave du péché originel parce que nous sommes divinisés, mais il en reste les conséquences : la concupiscence (« S'il regarde dans son cœur ... l'homme se découvre enclin au mal ; toute ses activités sont déviés par un amour désordonné de soi »<sup>3</sup>).

➤ L'humanité participe à cette chute : En se coupant de Dieu, nos premiers parents ont perdu la grâce sanctifiante venant de Dieu. La relation étant brisée, Dieu nous devient obscur par le péché. Nous nous cachons si bien de lui (Cf récit) que nous ne le voyons plus. Et quand il se manifeste nous le rejetons car il ne correspond pas à nos désirs. D'où le désir de Dieu de se révéler et de faire alliance au plus vite. « Nos premiers parents... avaient eu la prétention de pouvoir comme Dieu connaître le bien et le mal et avaient fait choix d'eux-mêmes contre Dieu, au lieu de choisir eux-mêmes en Dieu. » (Jean-Paul II, Audience générale du 10/09/86).

#### ➤ Le style de la langue hébraïque

Pour dire les péchés de l'homme et ses conséquences l'écrivain biblique les place parfois dans la bouche de Dieu ou fait remonter leur cause à Dieu lui-même.

- Ainsi lors des plaies d'Egypte Dieu dit à Moïse : *Pour moi, j'endurcirai le cœur de Pharaon et je multiplierai mes signes et mes prodiges dans le pays d'Egypte.* (Ex 7,3). Puis plus loin le texte dit : *Cependant le cœur de Pharaon s'endurcit et il ne les écouta pas* (Ex 7,13) ou *Pharaon vit qu'il y avait un répit ; il appesantit son cœur et il ne les écouta pas* (Ex 8,11)

- De même dans le récit de la chute les 3 grandes conséquences dues au péché sont présentées comme punition venant de Dieu.

<sup>1</sup> François Varillon, *Eléments de doctrine chrétienne*, tome 1, p.58

<sup>2</sup> Joseph Ratzinger, *Voici quel est notre Dieu*, Plon/Mame, 2000, p.59

<sup>3</sup> Jean Louis Bruguès, *Dictionnaire de morale catholique*, CLD, p.92